



Niger

SECRETARIAT GENERAL DU FOND POUR LA CONSOLIDATION DE LA PAIX



CONSOLIDATION DE LA PAIX

MAI 2021

FINANCEMENT DU PBF AU NIGER



TOTAL EXECUTE  \$38.5M

EN COMPTE  \$6M

L'ACCENT EST MIS SUR

 Gestion des ressources naturelles

 Migration

 Conflits frontaliers

PARTENAIRES



SYSTÈME DES NATIONS UNIES AU NIGER STRATÉGIE INTÉGRÉE POUR LE SAHEL

DEFIS DU FONDS POUR LA CONSOLIDATION DE LA PAIX

Le Niger est toujours dans une situation fragile à cause des défis auxquels il est confronté en matière de sécurité, de cohésion sociale et de développement. Ces défis concernent en particulier la gestion des ressources naturelles, la radicalisation accrue et les extrémismes violents ainsi que l'insécurité dans les zones frontalières. Le manque de dialogue, de pratiques inclusives et de représentation, en particulier de certains groupes et communautés marginalisés, y compris les jeunes et les femmes, sont des menaces pour la cohésion nationale. La gestion inclusive des ressources naturelles est aggravée par l'impact du réchauffement climatique avec des ramifications sur la dynamique agriculteurs-éleveurs au Niger et à travers ses frontières. Les menaces sécuritaires liées à l'augmentation de l'effectif et du nombre de groupes armés, à l'augmentation de la fréquence des attaques djihadistes et aux retombées des conflits dans les pays voisins contribuent à fragiliser le pays. La combinaison des facteurs et déclencheurs de ces conflits peut avoir un impact négatif et profond sur le tissu social et dégrader les acquis du développement au Niger.

ACTIONS DU FONDS POUR LA CONSOLIDATION DE LA PAIX

Le Fonds pour la Consolidation de la Paix – PBF accompagne le Niger dans la prévention des conflits et la gouvernance inclusive, l'autonomisation des jeunes et le renforcement de la stabilité dans les zones transfrontalières avec des investissements depuis 2013.

Pour rappel, Le Niger est devenu éligible au Fonds en 2015. Depuis, 22 projets ont été financés par Le Fonds pour la Consolidation de la Paix pour un montant total de 38,5 millions de dollars US en appui à la stratégie intégrée des Nations Unies pour le Sahel. Le gouvernement nigérien a soumis au Secrétaire Général des Nations Unies une nouvelle demande de prolongation de son éligibilité au soutien du Fonds pour la consolidation de la paix. La demande d'éligibilité propose une analyse détaillée de la situation au Niger et identifie quatre (4) domaines stratégiques d'appui reflétant les priorités nationales. Ces priorités sont axées sur la prévention des conflits et la gestion des ressources naturelles, le renforcement de la résilience des groupes vulnérables à la radicalisation et / ou touchés par l'extrémisme violent, la consolidation de la paix et la sécurité communautaire dans les zones frontalières, le renforcement des partenariats stratégiques pour l'analyse, la programmation et la coordination des acteurs de la consolidation de la paix.

IMPACT DU FONDS POUR LA CONSOLIDATION DE LA PAIX

- Au Niger, le PBF demeure le partenaire stratégique et est un puissant instrument de prévention des conflits, de promotion du dialogue communautaire et de la consolidation de la paix. A titre d'exemple, Grâce au soutien technique et financier du Fonds de la Consolidation de la Paix – à travers un projet exécuté par le PNUD, 238 anciens membres de Boko Haram ont été réintégrés dans 18 communautés d'accueil. Pour contrer la radicalisation, les chefs religieux de trois régions ont élaboré des messages de consolidation de la paix basés sur l'islam, tandis que 1 160 étudiants ont été formés aux questions de paix et de sécurité par le biais des makarantas islamiques.



- A travers un projet financé par le PBF, exécutés par La FAO et ONU Femmes, plus de 350 clubs Dimitra sont mis en place et opérationnels dans 60 villages. Pour une première fois, 150 femmes médiatrices ont été déployées dans 20 commissions foncières, contribuant ainsi à la prévention des conflits locaux entre agriculteurs et éleveurs. 60 commissions foncières ont révisé la législation locale et les codes réglementaires relatifs à l'accès et à l'utilisation des terres rurales, tandis qu'un réseau de médiateurs féminins qualifiés a résolu 85 différends entre éleveurs et agriculteurs des régions de Dosso et de Maradi.
- À Diffa, le dialogue et les mécanismes d'alerte rapide ont contribué à accroître la confiance entre les communautés d'accueil et les réfugiés. Ceci au profit de plus de 25 000 personnes réfugiées et de plus de 200 000 personnes déplacées à l'intérieur du pays.
- Dans le cadre des élections législatives et présidentielles de 2020, un financement du projet création d'un environnement favorable à des élections inclusives, transparentes et crédibles initié par la Haute Autorité à la consolidation de la paix exécuté par le PNUD et UNFPA, a permis à la Commission Electorale Nationale Indépendante (CENI) de délivrer des actes d'état civil à plus de 462 029 citoyens dans les communes enclavées leur permettant d'avoir leur carte d'électeur et de participer aux élections. Avec l'appui du projet, les organisations de la société civile soutiennent le travail au niveau communautaire pour promouvoir la participation aux élections, notamment les jeunes et les femmes, dans les zones particulièrement vulnérables. Ce qui a permis une augmentation de la participation citoyenne, notamment les femmes et les jeunes au processus électoral et la prévention de conflits. Le Fonds a contribué à des élections pacifiques à travers la promotion d'une forte culture de la paix par la réalisation inclusive de 8 forums dans les 8 régions pour promouvoir la participation des citoyens à des élections inclusives, crédibles et sans violence, la création d'un réseau de 5 ambassadeurs de la paix dans chaque région. Ces élections pacifiques ont facilité la première passation démocratique du pouvoir entre deux présidents élus.
- Le long de la frontière Tchad-Niger, les conflits liés à la transhumance ont diminué de plus de 50% grâce à une approche globale de gestion des différends relatifs à la gestion des ressources naturelles. Ancrée dans un pacte social soutenu par le Fonds régissant la gestion conjointe des points d'eau pastoraux par les communautés locales et les éleveurs de la région, l'appui des Nations Unies a permis l'accès à des opportunités économiques à plus de 3600 ménages vulnérables et la récupération de 134 hectares de terres qui soutiennent désormais la culture et le pâturage. Cet appui a également favorisé le dialogue entre plus de 2 000 résidents. De plus, le marquage clair de plus de 100 kilomètres de couloirs de transhumance a supprimé un élément déclencheur de conflit en réduisant la destruction des champs par le bétail.
- Dans la région du Liptako-Gourma, l'ONU a réussi à impliquer les communautés et les autorités, y compris les forces de sécurité et de défense, dans la promotion de la paix et de la sécurité au niveau local afin de renforcer la confiance entre les forces de défense et de sécurité du pays et les communautés dans les zones frontalières en établissant 100 comités de paix locale et de sécurité et la création de 17 espaces de dialogue pour les jeunes pour le plaidoyer en faveur de la cohésion sociale.



A PROPOS DU FONDS POUR LA CONSOLIDATION DE LA PAIX

Le Fonds pour la Consolidation de la Paix du Secrétaire Général des Nations Unies est l'instrument financier de premier recours de l'Organisation pour maintenir la paix dans les pays à risque ou ceux touchés par un conflit violent. Le Fonds peut investir avec des entités des Nations Unies, des gouvernements, des organisations régionales, des banques multilatérales, des fonds fiduciaires nationaux multi donateurs ou des organisations de la société civile. Le Fonds travaille sur plusieurs piliers et soutient les réponses intégrées des Nations Unies pour combler les lacunes critiques; répondre rapidement et avec souplesse aux opportunités de consolidation de la paix; et catalyser les processus et les ressources d'une manière tolérante au risque.